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COMISIÓN DE MEDIDAS FITOSANITARIAS 

18.ª REUNIÓN 

INFORME DEL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE MEDIDAS FITOSANITARIAS 

TEMA 6 DEL PROGRAMA 

(Preparado por el Sr. Greg Wolff, Presidente de la CMF) 

 

[1] En el presente informe no se repetirá la información detallada reunida diligentemente por la Secretaría y 

los representantes principales de los diversos comités y subgrupos. En su lugar, en el presente informe se 

destacarán algunos de los logros más importantes de 2023 y los desafíos en curso. 

[2] En nombre de la Mesa, deseo expresar nuestras condolencias a las familias y colegas del Sr. Ahmed Kamal 

El-Attar, de Egipto, y de la Sra. Margaret Milinga Matengu, de Namibia. La comunidad de la CIPF también 

lamenta profundamente su pérdida. 

[3] Ha sido un año muy activo para todos los que participan en la labor de la CIPF, entre otras cosas debido a 

que se reanudaron todas las reuniones presenciales de los distintos órganos de la CIPF. Afortunadamente, 

esto refleja la normalización de nuestras actividades tras los inmensos trastornos ocasionados por la 

pandemia de la enfermedad por coronavirus (COVID-19). 

[4] Entre otras cosas, la reanudación de nuestras importantes actividades habituales pone de relieve la clara 

necesidad de una financiación sostenible que respalde de forma previsible la capacidad de la CIPF para 

alcanzar sus objetivos. Al examinar varios informes anteriores proporcionados por los presidentes de la 

CMF, se observa que la necesidad de una financiación sostenible ha sido un tema recurrente a lo largo de 

nuestra historia desde la primera reunión de la CMF. Por lo tanto, seguimos dependiendo de un alto nivel 

de contribuciones voluntarias realizadas por varias Partes Contratantes, lo que significa que dependemos 

de la buena voluntad, del apoyo organizativo (y, hasta cierto punto, político) para estas donaciones y de la 

disponibilidad presupuestaria continua de esos fondos; todos ellos son indicadores de una falta inherente 

de estabilidad y previsibilidad y, por lo tanto, de sostenibilidad, para los recursos de la CIPF. Siendo el 

principal organismo intergubernamental responsable de la sanidad vegetal, y siendo esta tan crítica para 

todos los aspectos de nuestras vidas, el hecho de que todavía no hayamos llegado a un punto en el que 

podamos considerar que nuestro modelo de financiación es sostenible resulta decepcionante. La Mesa y el 

Secretario se han esforzado por dar notoriedad a esta cuestión y, de hecho, el Secretario ha actuado de 

manera infatigable para comunicarse con los dirigentes de la FAO en relación con este tema y para 

conseguir una mayor financiación de base de la FAO.  

[5] Como expresé anteriormente, la sanidad vegetal es fundamental para todos los aspectos de nuestra vida. 

Por supuesto, la comunidad de la CIPF es muy consciente al respecto, lo que se refleja en su pasión, energía, 

capacidad de innovación y voluntad de compromiso y consenso con miras a proteger y mejorar la sanidad 

vegetal. Sin embargo, otro desafío que también se puso de manifiesto en varios informes anteriores de la 

presidencia es la falta de reconocimiento de la importancia de las plantas y la sanidad vegetal en nuestras 

sociedades. Hemos realizado grandes esfuerzos a lo largo de los años para crear conciencia a través de 

elaborados enfoques y actividades de comunicación, como los planes para el Año Internacional de la 
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Sanidad Vegetal, que lamentablemente se convirtió en una víctima de la pandemia, el Día Internacional de 

la Sanidad Vegetal que se celebra anualmente y la evolución y aplicación continuas de la Estrategia de 

comunicación de la CIPF. Todos tenemos un papel que desempeñar aquí, en nuestras regiones y en nuestras 

organizaciones y países de origen. Recientemente, en gran medida como resultado de los esfuerzos del 

Secretario, se ha puesto de manifiesto otra oportunidad para dar mayor relieve a la importancia de la sanidad 

vegetal y, de hecho, de la CIPF, que consiste en participar activamente en el concepto de “Una sola salud”. 

A pesar de los esfuerzos desplegados por varios países en las últimas reuniones de la CMF, creo que hasta 

la fecha no nos hemos centrado lo suficiente en este tema. Aunque esto puede deberse en parte a que “Una 

sola salud” se ha orientado a lo largo de su desarrollo histórico principalmente hacia los vínculos entre la 

salud humana y animal, esta situación también puede haberse producido porque nosotros, como comunidad 

de la CIPF, no hemos sido lo suficientemente proactivos a la hora de tratar de colaborar con los dirigentes 

de “Una sola salud” y de crear conciencia. Gracias a las comunicaciones y a los esfuerzos del Secretario, 

las oportunidades que se presentaban para dar notoriedad a la sanidad vegetal en “Una sola salud” resultaron 

evidentes para la Mesa, que luego presentó consideraciones al respecto al Grupo sobre planificación 

estratégica (GPE). Louis Pasteur decía que “el azar solo favorece a una mente preparada” y, en conjunción 

con los debates de la Mesa y el GPE en relación con Una sola salud, también parece observarse una creciente 

comprensión de la importancia de la sanidad vegetal o una mayor receptividad al respecto en las actividades 

e informes de los principales organismos que participan en Una sola salud. Ahora se nos presenta una clara 

oportunidad para colaborar y crear conciencia, como por ejemplo en el Octavo Congreso mundial sobre 

“Una sola salud” que se celebrará más adelante este año. En un documento relacionado de la CMF se 

ofrecen más detalles sobre todos estos puntos. 

[6] Me referí anteriormente a la reciente pandemia de la COVID-19. Una de las muchas repercusiones de la 

pandemia fue el efecto negativo sobre las cadenas de suministro, junto con todos los problemas derivados 

que ocasionó. Estas repercusiones en la cadena de suministro fueron muy evidentes en lo que respecta a la 

vía logística de los contenedores marítimos y constituyeron un claro ejemplo de la sensibilidad de estos 

complejos sistemas logísticos y de la importancia que reviste el movimiento eficiente de los contenedores 

marítimos para las economías nacionales y, en última instancia, para toda la economía mundial. Este claro 

ejemplo refleja las preocupaciones que se han tratado durante más de un decenio en los diferentes órganos 

de la CIPF encargados de elaborar orientaciones para reducir los riesgos de plagas de las plantas que 

presenta esta vía. También cabe señalar que ahora tenemos una idea más clara de la necesidad de evitar 

repercusiones innecesarias en el movimiento de los contenedores marítimos, al tiempo que determinamos 

medidas y actividades eficaces y viables para reducir la propagación de plagas. Esto requiere un delicado 

equilibrio, como se refleja en el informe del Grupo de debate sobre contenedores marítimos y en la 

recomendación revisada que se presenta a la 18.ª reunión de la CMF para su aprobación. 

[7] Todas las organizaciones y situaciones evolucionan de manera constante. La consecución de los objetivos 

puede resultar más factible mediante el desarrollo de estrategias sólidas y, sobre todo, mediante su 

aplicación eficaz. Nos encontramos ahora decididamente en la fase de aplicación del Marco estratégico de 

la CIPF para 2020-30. En el marco de esta labor, contamos actualmente con varios grupos de debate de la 

CMF que trabajan en la puesta en práctica y promoción de cuestiones específicas, y hemos celebrado 

talleres eficaces en los que representantes de los sectores público y privado han intercambiado ideas y han 

encontrado enfoques prometedores para apoyar eficazmente el objetivo de la CIPF. El Secretario también 

ha dirigido el desarrollo del Programa Fitosanitario Africano, que posteriormente puede servir de modelo 

en otras regiones. Desde luego, a fin de que el Marco estratégico sea plenamente eficaz debemos estar 

atentos a los cambios en nuestro “entorno de funcionamiento” global, que pueden ser inesperados o más 

rápidos o significativos de lo previsto, tomar conciencia al respecto y estar dispuestos a adaptar el Marco 

según sea necesario. Mantener esta concienciación requiere esfuerzos por parte de todos los órganos de la 

CIPF, y la mejor forma de lograr una posible adaptación es recabar la opinión de sus representantes. Además 

de estas actividades, también ha de tenerse en cuenta el trabajo del Comité de Normas, el Comité de 

Aplicación, los grupos técnicos, los grupos de trabajo de expertos y, por supuesto, la Secretaría. Con esta 
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experiencia combinada, estamos bien situados para prestar apoyo a la eficacia de la CIPF, siempre que nos 

aseguremos de que la información relacionada se comunique bien, se entienda bien y se tomen las medidas 

adecuadas.  

[8] Asimismo, en relación con la evolución de la CIPF, resulta interesante repasar nuestra interacción y 

colaboración con otros órganos y grupos a lo largo de los años. Colaboramos cada vez más con el sector 

privado, en beneficio de todos, por ejemplo en relación con el trabajo sobre los contenedores marítimos y 

e-Phyto. Una de las formas más eficaces de garantizar que las orientaciones y los requisitos se apliquen 

correctamente es implicar en su elaboración a aquellos que puedan actuar como coordinadores al respecto, 

con el fin de que exista una amplia comprensión, receptividad e, idealmente, apoyo en relación con esos 

esfuerzos. Esto parece ser evidente en nuestro trabajo en relación con los contenedores marítimos, 

especialmente como resultado de los talleres que se celebraron en 2022 y 2023. En otros aspectos, a medida 

que adquirimos más conocimientos sobre las dependencias y los factores que contribuyen a la sanidad 

vegetal, y a medida que el funcionamiento del mundo se vuelve cada vez más complejo debido a los 

continuos avances tecnológicos y a la disponibilidad e intercambio de información, todos nuestros objetivos 

y desafíos parecen estar cada vez más interconectados. Por lo tanto, es fundamental colaborar con todos los 

restantes órganos multilaterales pertinentes, y el personal de la Secretaría no escatima esfuerzos en este 

sentido. También nos resultan beneficiosos los esfuerzos proactivos de otros órganos relacionados con la 

sanidad vegetal, por ejemplo el Grupo Internacional de Investigaciones sobre Cuarentena Forestal, que se 

formó voluntariamente con el fin de apoyar el trabajo de la CIPF. 

[9] Se producirán cambios todos los años. Este año, en particular, veremos varios cambios en la dirección de 

las organizaciones regionales de protección fitosanitaria (ORPF). No puede subestimarse la importancia 

del trabajo de las ORPF, ya que pueden colaborar directamente con las organizaciones nacionales de 

protección fitosanitaria de sus regiones y representarlas con miras a apoyar la comprensión y la consecución 

de los objetivos de la CIPF en materia de sanidad vegetal en esas regiones, así como proporcionar 

perspectivas regionales para la toma de decisiones y la planificación de la CMF. Me complace señalar a 

este respecto que las ORPF ofrecerán una presentación sobre su papel en la reunión de la CMF que se 

celebrará este año. 

[10] Otro cambio importante que se registrará en la CMF este año y que me gustaría destacar es el número de 

Partes Contratantes de la CIPF. Me siento honrado de presidir la primera reunión de la CMF en la que la 

República Federal de Somalia es nuestra Parte Contratante más reciente, al haberse adherido a la CIPF en 

2023. Deseo expresar mi profunda felicitación y agradecimiento a la República Federal de Somalia y a 

todos los que han trabajado para lograr este resultado. 

[11] He hecho algunos comentarios sobre el personal de la Secretaría. Debo subrayar un comentario adicional: 

lo mucho que todos confiamos en ellos a lo largo de todo el año, y la gratitud que tanto yo como la Mesa 

sentimos por sus esfuerzos, su conocimientos especializados y su resistencia. Sin ellos, nada de lo que 

hacemos y logramos sería posible. 

[12] Lo mismo puede decirse de la Mesa, el órgano de la CMF que trabaja durante todo el año para dar curso a 

las decisiones anteriores de la CMF y determinar nuevas medidas que deben ser debatidas por la CMF. 

[13] Debo señalar que este informe se ha elaborado casi tres meses antes de las reuniones de la CMF, por lo que 

no se puede hacer referencia a acontecimientos actuales imprevistos relativos a la sanidad vegetal que 

puedan haber surgido para abril de 2024. No obstante, confío en que, gracias a las cualidades de quienes 

participan en la CMF y de la comunidad de la CIPF que he mencionado antes, podremos superar los desafíos 

que se nos presenten e identificar oportunidades para seguir obteniendo logros. 



CPM 2024/04 Informe del Presidente de la Comisión de Medidas Fitosanitarias 

Convención Internacional de Protección Fitosanitaria Página 4 de 4 

Recomendaciones 

[14] Se invita a la CMF a: 

1) tomar nota de este informe. 

 


